

ACTIONS ET PROCESSUS EN COURS DEPUIS L'AG 2021 À AUJOURD'HUI

SYNTHESE PAR LA CPA

1. Comment le Mouvement a-t-il donné la priorité au cri de Jésus Abandonné ?

- **Incarnation du charisme** : engagement à vivre la spiritualité de manière cohérente, à rechercher les « plaies » du monde et à valoriser l'autre dans son unicité, en dépassant l'individualisme et en redécouvrant la spiritualité communautaire.
- **Présence et soutien mondial** : nous sommes présents partout, la situation actuelle nous amène à offrir consolation et aide dans de nombreux pays marqués par la guerre et la pauvreté.
- **Réseau et synergies entre les œuvres sociales** : actualisation des œuvres (par exemple, rencontre en mai 2025 des œuvres en Afrique) ; révision de la vision et de la mission dans une perspective Ut Omnes ; projet du Centre pour l'Unité et la Paix à Jérusalem.
- **Collaborations avec d'autres associations** : initiatives telles que « Méditerranée de la fraternité » qui recherchent dès le départ des partenaires externes, même si nous souffrons parfois de notre perte de contrôle et de protagonisme.
- **Engagement en faveur du dialogue et du travail ensemble** *Together 4 Humanity*.
- **Travail interdisciplinaire entre les « inondations »** : commissions plus internationales qui ont choisi d'approfondir les inégalités sous différents angles ; contribution préparatoire du 5^{ème} Dialogue pour l'Assemblée générale.

2. Comment le Mouvement a-t-il abordé la question du changement climatique ?

- **EcoOne et écologie intégrale** : promotion de la sauvegarde de la création inspirée par *Laudato Si* et la vision de Chiara Lubich, sur trois fronts : formation, sensibilisation et actions concrètes.
- **Priorité stratégique et plan global** : depuis 2021, la sauvegarde de la création est reconnue comme une priorité stratégique ; l'Eco Task Force a rédigé le *Focolare Ecological Plan* (FEP), présenté en 2022 à la conférence de Halki et aux Nations Unies, afin de mettre en réseau et de renforcer les initiatives environnementales du Mouvement.
- **Seed Funding Program (SFP)** : microfinancement lancé en 2022 pour des projets écologiques menés par des jeunes ; 15 projets soutenus sur quatre continents et nouveau cycle de financement actif à partir de 2025.
- **Expériences locales** :
 - **Hongrie** : projet contre la pollution sonore avec des experts et proposition législative pour protéger les enfants ; synergies pour des espaces verts durables.
 - **Irlande du Nord** : plus de 40 organisations unies pour la justice climatique ; forums, conférences et initiatives pour les jeunes prévus pour 2025.
 - **Amazonie (Brésil)** : forum « Amazonia Viva » à Manaus avec plus de 200 participants œcuméniques ; intégration de la spiritualité et de la formation sur la justice climatique.

- **Argentine** : Mariapolis Lía avec Eco-Fair, collecte des déchets, énergies renouvelables et potagers durables ; à partir de 2025, programme éducatif dans les écoles avec des prix et des fonds pour des projets environnementaux.
 - **Mexique** : Mariapolis *El Diamante* avec panneaux solaires, biodigesteurs et compostage ; collaboration avec des universités et des ONG pour le reboisement et la gestion des déchets.
 - **Océanie** : enracinement dans les spiritualités locales, réponse à la crise climatique insulaire, création d'un jardin aborigène de la réconciliation et implication d'étudiants immigrés ; le leadership d'Agavito Koroimanono renforce la voix des peuples autochtones.
 - **Leçon apprise** : la sauvegarde de la création exige des relations authentiques et la justice intergénérationnelle.
-

3. Comment le Mouvement s'est-il adapté au monde d'aujourd'hui ?

- **Discernement stratégique** dans les zones afin d'identifier les priorités et de positionner utilement les ressources.
 - **Nouvelle transversalité entre les zones** : collaboration, échange d'articles entre revues, bonnes pratiques et expertise partagée.
 - **Conscience des polarisations sociales**, vécues en interne et encore à surmonter.
 - **Prise en charge sérieuse de la question des abus** au sein de l'Œuvre.
 - **Adoption des outils en ligne expérimentés pendant la pandémie** : plus d'internationalité et de nouvelles formes de communion, accompagnées d'une conscience renouvelée de la valeur de la présence physique.
 - **Priorité à la paix** : « Méditerranée de fraternité », projets en Ukraine, en Syrie, en Terre Sainte et prière mensuelle des Parents 4 en Asie.
 - **Espérance née des expériences de l'Évangile vécues** quotidiennement par des personnes simples, à l'intérieur et à l'extérieur du Mouvement.
 - **Vision du Mouvement comme un peuple**, et non seulement comme une institution, et reconnaissance de l'action du charisme au-delà des frontières.
 - **Évaluation de l'impact du charisme** comme outil pour mieux le comprendre et favoriser les collaborations avec d'autres sujets.
-

4. Comment le Mouvement a-t-il affronté le problème des abus ?

Le travail a été mené tant au niveau central que dans les différentes zones géographiques, dans divers domaines d'intervention :

- Formation à la protection, afin de créer des communautés sûres et de soutenir ceux qui travaillent en contact avec des mineurs et des personnes vulnérables. Des parcours de formation différenciés selon les rôles occupés au sein du Mouvement ont été mis en place, grâce à un réseau de 200 formateurs présents dans 50 pays (vérifier les données), dont certains en situation de guerre.
- Actualisation du protocole de gestion des signalements, en travaillant à l'intégration de tous les acteurs impliqués dans le processus.
- Inclusion de membres extérieurs au Mouvement des Focolari tant dans la Commission internationale que dans l'Organe de surveillance.
- Définition de lignes directrices pour une communication transparente et respectueuse, avec la publication, à partir de 2023, d'un rapport annuel sur les activités menées dans ce domaine et sur les cas traités.

- Processus de mise en place de cellules d'écoute et d'accueil dans toutes les zones géographiques, afin d'offrir un espace de clarification et de dialogue à toute personne au sein du Mouvement qui ressent le besoin de discuter de ces questions.

L'engagement a été considérable, mais nous sommes encore loin des objectifs que nous nous sommes fixés ; les principaux déficits observés sont les suivants :

- Accompagnement encore insuffisant des victimes et des auteurs
- Communication communautaire souvent inadéquate
- Rôles et responsabilités locaux peu clairs et difficiles à exercer
- Tension entre confidentialité et vie communautaire
- Problèmes dans la gestion des indemnités : absence de normes communes
- Abus spirituel : domaine encore à définir et à comprendre
- Nécessité d'un discernement commun sur l'expérience de communion

5. Quels sont les principaux défis auxquels le Mouvement doit faire face aujourd'hui ?

En interne :

- Absence d'une évaluation sérieuse de la nouvelle structure.
- Manque de discipline et de lignes directrices claires, ce qui bloque les décisions et ralentit les processus.

À l'extérieur :

- Pénurie de ressources (focolarini/e) et incertitude quant aux mesures à prendre.
- Implication prolongée dans les processus de restructuration interne.
- Paradoxe entre la vitalité émergente dans de nombreux domaines et la difficulté à l'intégrer dans la vie du Mouvement.
- Difficulté à « sortir » : on ne répond pas sérieusement aux invitations de l'Église ou d'autres réalités ; difficulté à travailler en réseau sans être les protagonistes.
- Manque d'intériorisation du changement de mentalité requis par les temps actuels et la grâce spécifique d'Humanité Nouvelle.
- Le « dialogue » est perçu comme une tâche réservée à quelques « spécialistes », et non comme un engagement de tous.
- Incapacité à valoriser l'ancienneté et la contribution de l'expérience humaine.
- Inadéquation dans la manière d'aborder la question féminine et de comprendre ce que dit aujourd'hui le charisme à ce sujet.

6. Quels ont été les principaux changements au Centre International durant ces cinq dernières années ?

- Analyse approfondie de la structure du Centre avec courage, détermination et flexibilité.
- Évaluation détaillée des activités, réduction du personnel et adoption d'une nouvelle organisation, avec distinction entre les fonctions de gouvernance et les fonctions de soutien.
- Meilleure compréhension du fonctionnement global du Centre.

- Le processus est toujours en cours, mais il représente une mise à jour importante du charisme et un meilleur service aux zones.
 - Même si le modèle actuel s'avérait inadéquat, le chemin parcouru jusqu'à présent serait tout de même valable et précieux.
-

7. Qu'a fait le Mouvement pour encourager les vocations au focolare ?

- Témoignage de la vie d'unité des focolares.
 - Travail en réseau avec 8 points de référence répartis sur 4 grandes zones.
 - Synergie renforcée entre les Centres des jeunes et les Centres des Sections (en vue des JMJ, du Genfest, etc.).
 - Restructuration de la formation initiale des focolarini : renforcement de l'« étape 0 » pour faire connaître les différentes vocations.
 - Cours de discernement vocationnel au Brésil pour l'ensemble de l'Œuvre, et parcours de discernement ouverts : « Aquí estoy » (Mariapolis Lía) et « Quo Vadis » (Loppiano).
 - Initiatives spécifiques :
 - « One my Way » à Vienne
 - Stage d'une ou deux semaines à la Mariapolis Piero
 - Pèlerinage vocationnel à Loppiano (« Mission Possible »)
 - Rencontres de présentation des vocations en Syrie et à Haïfa
 - « Follow the Light » au Pakistan et programmes similaires à Tagaytay avec les écoles générales
 - Pastorale universitaire : expériences à Corpus Christi et Houston.
-

8. Comment les desseins de Chiara, Foco et Chiaretto ont-ils été mis en lumière dans la vie du Mouvement ?

Approfondissement culturel (étude)

- Série de séminaires en trois sessions, lancée il y a plusieurs années.
- **Première session** (juin 2024) : exploration de la dimension biographique des trois fondateurs – comment Dieu les a préparés à se rencontrer.
- **Deux sessions suivantes** : focus sur la réalité de l'Œuvre et sur les modalités de gouvernement.
- Coordination confiée à un comité scientifique désormais intégré au Centre du patrimoine historique.